

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO centimos. Atrasado QUINCE centimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

(FUERA DE PAMPLONA.)

Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA VOZ DE DIOS.

Los que sin negar precisamente el orden sobrenatural prescindien de él por sistema, acostumbran á decir ó á insinuar, siempre que la peste invade ó amenaza un territorio, que contenerla ó atenuar sus estragos es cuestion exclusiva de la medicina y de las ciencias auxiliares de la medicina.

Los que así discurren no se acreditan de muy penetrantes ni de muy observadores, pues por superficial que sea la observacion, ésta revela, á más de la deficiencia de los conocimientos del orden fisico natural, que si en tiempos bonancibles no es patente para la generalidad la necesidad de que el hombre olvide su propio interés sacrificándolo á la idea del deber, hay que cerrar los ojos para no ver en tiempos calamitosos que sin el desinterés llevado hasta el olvido de si mismo, la peste, la guerra, el hambre, todas las grandes desgracias que Dios envia de cuando en cuando para acelerar el premio de los buenos, purificar á los pecadores y castigar á los malos producirían en las comarcas que visitan los efectos que las aguas produjeron en el mundo cuando Dios hizo llover por espacio de cuarenta dias y cuarenta noches.

Los que dicen que toda peste es solo una enfermedad que como tal no tiene otro enemigo que la ciencia, por lo que el apestado únicamente debe acordarse del médico, ¿han pensado en lo que sucedería si las personas abandonadas abandonasen en masa su patria al aparecer los primeros casos? ¿Qué afirmación médica puede invocarse para persuadir al rico egoísta del peligro que corre huyendo ha su debido tiempo del foco de infeccion? Ninguno. Antes al contrario el médico que fuera consultado tendría que aconsejar como tal médico la fuga.

Pues supóngase que de la comarca invadida por la peste huyen todos los ricos y los medianamente acomodados, quedando solo en ella los pobres. ¿Qué sucedería? Que á la mortandad causada por la peste se agregaría la causada por el hambre, y la ciencia médica tendría que declararse impotente, porque como no ha descubierto la piedra filosofal, carecera de dinero para adquirir las medicinas, que son las armas de que indispensablemente necesitan para defender a los enfermos contra la muerte.

Se nos dirá que si la emigracion tomase aterradoras proporciones, el Gobierno la impediría por la fuerza; á lo que contestamos que la emigracion tomaría aterradoras proporciones si fuesen aterradoras las que tomase la epidemia, y que en este último caso, solo querrian ser Gobierno los dispuestos á sacrificarse en bien de sus semejantes. Véase cuán facilmente se prueba la tesis opuesta á la de que las epidemias son de la exclusiva competencia de la medicina.

No; esto no es verdad. Sin la idea del deber, que no cae bajo la jurisdiccion de la medicina; sin la abnegacion, sin el sacrificio auxiliando á la medicina; la peste despolvolaría la nacion que invadiese.

Pero hay otro supuesto más concluyente que el que nos ha servido para sacar la anterior deducción.

¿Qué dice la ciencia de toda enfermedad contagiosa?

Dice que la distancia entre el infestado y el que puede infectarse, es el único preservativo de cuya eficacia no cabe dudar. Esto que dice la ciencia á los profanos á ella, se lo dice también á los médicos. Luego los médicos, como hombres de ciencia, debían ser los primeros en huir.

Supongamos que huyen. ¿Cómo nos quedaríamos? En lo humano, de todo

punto perdidos: la ciencia nos habría condenado á morir.

¿Por qué no huyen, no obstante el mandato de la ciencia que cultivan? ¿Por qué la desobedecen ellos que son sus custodios y sus oráculos?

Porque el deber les ordena desobedecerla. Luego el deber puede más que la ciencia contra el cólera.

Que era lo que queríamos demostrar.

¿Y qué es eso que está por encima de la ciencia médica y de todas las fisiconaturales; eso que puede más en nosotros que el instinto de propia conservacion; eso á lo que á veces sacrificamos hasta la vida; eso á cuyo imperio nadie logra sustrerse en absoluto; eso, en fin, que llamamos deber? Pues eso, si se prescinde de Dios, no corresponde á ninguna realidad; es una pura ilusion; es nada. Dios no es el todo; no, porque tiene una personalidad propia y esencialmente distinta de las criaturas, por más que sin El factum est nihil quod factum est; pero está en todas partes, se nos manifiesta en todas ocasiones y muy principalmente cuando la desgracia nos abruma; verdad que un gran pensador ha acertado á expresar muy bien, diciendo que la desgracia hace en el alma humana un vacío que permite oír clara y distintamente la voz de Dios.

VIGENTE DE LA HOZ Y DE LINIERS.

Enfermedades del trigo.

El escaldado es la afeccion más grave que sufren los trigos en el Mediolia, atribuyéndose á la accion de un solarizante de Junio que resaca á un rocío á una altura. Esta rápida transición de la humedad, que ha empañado el grano todavía tierno, á un fuerte calor, produce la retraccion y la cosecha resulta sensiblemente aminorada. Para precaver este daño, no puede emplearse más que un medio, el acordalar el trigo: una hora antes de salir el sol, hombres, mujeres y si es preciso hasta muchachos, pasan por el campo que se trata de preservar, una larga cuerda bastante estirada, la cual dobla las espigas á

su paso, las sacude y hace caer las gotas de rocío de que están cubiertas. La operacion no necesita largas descripciones, ni tampoco exige apenas tiempo; se la practica cuantas veces el tiempo esté despejado y durante ocho ó quince dias, segun las circunstancias. Por supuesto, que los trabajadores e cargados de acordalar los trigos, deberán llevar, si es posible, vestidos impermeables.

Dicese también que los trigos están escaldados; cuando cierto número de matas han sufrido la insolacion, de lo que resulta que las espigas maduran demasiado pronto; pero en perjuicio del peso del grano, el cual queda pequeño y arrugado. Cuando este hecho se verifica regularmente y en escala bastante grande, á la variedad que se cultive habrá que achacar, y será preciso cambiarla, sembrar un trigo más rústico y que convenga más al terreno y al clima.

En lo que respecta á la roya común, el añubl (Uredo rubigo vern) de la que se quejan en muchos puntos durante el presente año, tiene su origen en Abril, Mayo y Junio, á consecuencia de las intemperies, de las alternativas de tiempo frio, de sequedad y de lluvia. Se desarrolla sobre todas las partes de la planta, bajo la forma de manchas amarillentas, ovales, alargadas, algo prominentes y que llegan á hacerse pulverulentas. En tal estado, las hojas languidecen, la planta padece y la espiga se desarrolla difícilmente. Para atenuar el mal lo único que se recomienda es el acordalar de los trigos.

Pero siempre que una planta, que un seto de espino blanco exista en un campo de trigo, este arbusto constituye un peligro para la cereal, pues la roya del espino, transportada sobre los trigos, termina en ellos su evolucion y les produce daños; conviene por lo tanto no dejar espinos en su proximidad. Añadiremos que el empleo de las pajas enroyadas es peligroso para los animales, y que M. Gischer dice, que se han visto casos de envenenamiento en los caballos.

(Continuará.)

Correspondencia.

Madrid 12 de Setiembre de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Los temores, ó más bien los anuncios que anticipé á ustedes hace dos dias sobre el próximo fin del círculo izquierdista, se han confirmado al pie de la letra. Celebróse anoche en el círculo de la calle del Lobo la reunion esperada; y

en la sombrerera durante el dia, no se exhibía sino para que brillara á la luz de las bugías de la sala las alas metálicas de las dos mariposas, que temblaban en perpétua agitacion.

Estudié al General Viejo más atentamente, en una pequeña festa que dió el doctor, con motivo de partir á la India Jack Mallon, quien gracias á Mr. Wickfield había hallado no sé qué empleo: coincidía aquel dia con el aniversario del doctor. Habíamos tenido asunto, le habíamos hecho mil presentes aquella mañana, y tanto le vitoramos y aplaudimos, que todos estábamos roncocs: el pobre viejo lloró de alegría.

Cuando llegamos á su casa, Mr. Wickfield, Inés y yo, hallamos allí al primo Jack que se nos había adelantado.

Mistress Strong, con un vestido blanco y con lazos encarnados, estaba sentada al piano, y su primo le volvía las hojas de música. Cuando se volvió para saludarme creí notar que la jóven no tenía su frasecra de ordinario, pero un así y todo estaba lindísima.

—He olvidado, doctor, dijo la madre de mistress strong, así que nos hubimos sentado,

(65) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MITIA

Novela escrita en inglés POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

La leyenda añade, que el doctor fué la única persona que se había olvidado de ellas: véronle pararse delante de la tienda de un ropavejero de mala nota, que reciba toda clase de ropas en cambio de una copa de licor, examinar con admiracion sus propias polainas, que llegaron allí merced á algun trueque espiri-

tuoso, y se propuso recomendar á su sastre que le cortase otras por aquel patron.

Agradaba mucho contemplar al doctor Strong al lado de su jóven y linda mujer. Existía en la expresion de su ternura conyugal una especie de bondad paternal que revelaba un hombre excelente.

Seguíales gustoso con la vista cuando se paseaban juntos por el jardin, á lo largo del emparrado donde maduraban los racimos á los rayos del sol: algunas veces les via más de cerca en el salon. La jóven me parecia mostrar mucho solicitud y cariño al doctor, aun cuando no creo que se interesaba demasiado en el diccionario de raíces griegas, á pesar del trabajo que se tomaba el doctor en explicarle la importancia y ensenarla los primeros rudimentos.

Mistress Strong me habia cobrado afecto desde el dia en que Mr. Wickfield me presentó al doctor, y jamás dejó de demostrármelo. Quería mucho á Inés y la visitaba con frecuencia; pero Mr. Wickfield le causaba un miedo visible á que no podía sobreponerse.

Cuando venia á ver á Inés por las noches, es-

quívaba que le acompañase el abogado, prefiriendo apoyarse en mi brazo para volver á su casa: echaba á correr alegremente conmigo, mientras Mr. Wickfield buscaba su sombrero. Algunas veces, al atravesar así corriendo el patio de la catedral, encontrábamos á Jack Maldon, aquel primo que el doctor habla recomendado á Mr. Wickfield, y que parecia sorprenderse cada vez que nos veía.

También me gustaba el trato de la madre de mistress Strong. Aunque se llamaba mistress Markleham, los colegiales la denominaban el General-Viejo, á causa del talento estratégico con que hacia manobrar los batallones de parientes contra el doctor. Era una mujer paquifide estatura y mirada penetrante, que, creyéndose obligada á vestirse para la hora del té, se ponía un sombrero con flores artificiales, y dos mariposas artificiales también, que revoloteaban por cima de las flores. Todos creíamos que Francia era la procedencia de aquel sombrero, aunque su invencion no era debida á ningun artifice francés. Sin meternos á averiguar su origen, al sombrero era una obra maestra del arte: piadosamente encerrado

acontecio que los moretistas, que acudieron en gran numero, propusieron la disolucion, y al resolverse a votos esta, obtuvieron una notable mayoria. Y se largaron de allí, capitaneados por D. Alberto Aguilera que habia presidido la junta y llevado la voz cantante de la disidencia; y se fueron a la calle del Príncipe a la casa que fué cuna gloriosa de la izquierda. Volvieron, pues, a su propio lecho; que los moretistas, representados en los fosforitos de Cascante, suelen ser representados como niños zangolotinos con chichonera.

La falta de cuartos, y la diferencia de apreciaciones respecto a la última circular, fueron las causas invocadas por Aguilera para disolver el círculo.

Los moretistas se proponen fundar otro círculo democrático dinástico puro: pero para ello, si en el otro círculo, donde eran más los socios, no habia cuartos qué cuartos podrán reunir?

En suma: la izquierda se ha ido, y ¡ojalá no vuelva nunca!

Ahora, sin embargo, tendremos unos dias de recriminaciones y ataque entre los dos bandos que han llevado a cabo la ruidosa separacion de que hablo.

No hay más temas políticos, aunque si guen en pie y muy en pie las cuestiones a que me he referido estos dias. De ellas no se sabe nada nuevo. Unicamente diré, por si a alguien interesa y por si alguien cree en la sinceridad de tales protestas, que todos nuestros ministros están indignados con los liberales belgas con motivo de los lamentables sucesos que en Bruselas han tenido lugar recientemente, y que han protestado de ello (los ministros) delante de D. Alfonso, haciendo la apologia de los católicos.

Del cólera, nada de particular que no digan los partes oficiales.

Anoche hubo gran alarma en Madrid por haber sido atacada de un cólico bilioso una señora que vive en la calle de la Corredera de San Pablo, número 4. Hoy es mayor la alarma todavía. A eso de las tres de la tarde comenzó a desencadenarse sobre esta ciudad una formidable tormenta que dura todavía. La lluvia torrencial es incesante, y horribles truenos se suceden sin interrupcion. Y las gentes, preocupadas con las alarmas que estos dias se han producido, recuerda que en otras épocas, y ahora en España se ha desarrollado el cólera de improviso despues de una tempestad.

Y nada más por hoy. Quiera uno ó no, tiene el miedo en el cuerpo, y sólo se acuerda de Santa Bárbara y de San Roque juntamente. Su yo affemo.

El Corresponsal.

La cuestion italiana.

Nos escriben de Madrid: La resolucion de la cuestion italiana trae a mal traer al gobierno canovista, la mayoría de cuyos individuos está realmente disgustada con el proceder de Mancini, pero temerosa de deslizarse en sentido favorable al Papa, dada la actitud del gobierno italiano muy abonada para ocasionar un serio conflicto.

Las personas imparciales no podrán menos de reconocer que la situacion es en extremo difícil, y que, aunque nuestro gobierno fuera un ultramontano de tomo y lomo (que no lo es) trabajo habia de costarle armonizar los encontrados intereses que en esta ocasion se ventilan y que han llegado a un notable extremo por carta de más en años y por carta de menos en otros.

Para los que insisten en que este asunto

de Italia es hoy por hoy la piedra de toque y lo único que preocupa al gobierno, no ha pasado inavertido el hecho de que el Sr. Nuncio de Su Santidad en Madrid, se encuentre desde hace algun tiempo en el Escorial retraido de la vida diplomática. Su ausencia se ha notado más, con motivo de la venida de D. Alfonso y antes cuando la muerte del Sr. Cardenal Moreno, en cuyos funerales muy poco ó nada intervino Mr. Rampolla. No sé hasta qué punto serán fundadas las conjeturas de los que en este hecho se han fijado; pero segun ellos, como ni satisfactoria ni no satisfactoriamente han sido con estas las reclamaciones que el Sr. Nuncio entabló contra la nota del Sr. Elduayen a Italia, aquel se ha disgustado con el gobierno y le manifiesta su disgusto retirándose al Escorial y esperando allí una contestacion definitiva.

El cólera en España.

Noticias oficiales.

Novelda 10 (10-20 n.)—Delegado de Sanidad al director:

He visitado todos los enfermos y puedo aclarar la cuestion del diagnóstico envuelto en el misterio por el malito amor propio. Cualquiera desapasionado verá cólera morbo asiático. Continúan bastantes casos de cólera a prodómica.

Hay alguna fiebre intermitente, y tambien bastantes enfermedades comunes, como consta por los partes que me han hecho dar detalladamente.

Mañana seguiré en el exámen de todos, y así hasta hacer luz en este caos.

Hé aquí el parte que hoy publica la Gaceta:

Provincia de Alicante.

En el lazareto de Getafe (procedencias de Alicante) los dos enfermos, de que se ha hecho mencion en dias anteriores, continúan en el mismo estado.

En Elche hubo ayer ocho invasiones del cólera y cuatro defunciones.

En Novelda cinco invasiones y ninguna defuncion.

En Hondon de las Nieves, pueblo próximo a Novelda, hubo anteaer dos invasiones sospechosas en personas procedentes de Elche.

De Monforte no se ha recibido noticia.

En Alicante y en el resto de la provincia no hay novedad.

Provincia de Lérida.

En Balaguer no hubo ayer ninguna defuncion ni nuevas invasiones. Los enfermos de dias anteriores continúan en tratamiento, hallándose de gravedad cinco.

Madrid 12 de Setiembre de 1884.—El director general, E. Ordoñez.

Excepcion hecha de los dos casos de enfermedad sospechosa ocurridos en Hondon de las Nieves, de que da cuenta la Gaceta, la situacion sanitaria continúa siendo la misma.

Revancha.

Tiene gracia el siguiente caso ocurrido al inspector de Sanidad Sr. Taboada: El director general de Sanidad recibió el jueves el siguiente telegrama del gobernador civil de Alicante:

«El inspector general de Sanidad pública, Sr. Taboada, me ha teleografiado interesándome que no se le impidiese la entrada en esta poblacion por no haberse comunicado con puntos declarados súcios; pero como al contrario, he sabido que dicho señor ha entrado en Novelda y Monforte, donde se halla ahora, segun las últimas noticias, en cumplimiento de la ley de Sanidad, y para

tranquilizar a este vecindario, he ordenado que no se le permita entrar sin purgar la cuarentena correspondiente, habiendolo así comunicado a Novelda.»

El ministro de la Gobernacion parece que contestó al citado gobernador que el doctor Taboada ha manifestado que no ha tenido contacto alguno con persona atacada de enfermedad sospechosa en Novelda; pero que si aquel vecindario lleva su escrupulosidad hasta el extremo de no permitir la entrada del doctor Taboada, que puede desde luego obligarle a que guarde la cuarentena.

Suscripcion a favor de los perjudicados por el incendio ocurrido en el pueblo de Abaurrea alta el 16 de Agosto de 1884.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes entries for D. Francisco Ardaiz de Obanos, El Concejo del lugar de Nagore, D. Vicenta Morales de Azparren, etc.

Pamplona 13 de Setiembre de 1884. El Depositario provincial, Martín Iñarra.

Exterior.

Francia.

Uno de los efectos más notorios del cólera en el año actual es el de enloquecer ó entontecer a las autoridades. El Alcalde de Marsella, señor Allard, que ha prohibido las procesiones, acaba de dictar un bando en el que prohíbe terminantemente criar cerdos, conejos, cabras, pichones, gallinas y to la clase de aves en el interior de Marsella, los arrabales y las aldeas cercanas.

Este señor debe ser partidario de la dieta absoluta para combatir el cólera.

Los habitantes de Marsella se han reido del bando de su alcalde, y han declarado que estaban dispuestos a impedir hasta por la fuerza que los agentes de la autoridad entrasen en las casas a ver si habia en ellas gallinas, palomas ó cualquiera de los animales declarado inmundo por el Gobierno municipal de Marsella.

Noticias de Bélgica.

Por 41 votos contra 19 ha aprobado el Senado el restablecimiento de las relaciones diplomáticas con la Santa Sede.

Sobre los escandalosos atropellos de que fueron víctimas los católicos que realizaron la gran manifestacion, dice un periódico de Bruselas:

«La manifestacion católica en vez de ser

protegida ha tenido que abrirse paso a través de emboscadas. Los católicos han sido víctimas de su buena fé y de su confianza en la palabra del Alcalde de Muchs. Los oficiales de la guardia municipal iban al frente de los manifestantes al parecer abriendo camino, pero en realidad llevándolos a los manifestantes de emboscada en emboscada.

«Los liberales vitoreaban a los guardias y se arrojaban sobre los católicos sin que la fuerza pública lo impidiese.

«Esto ha sucedido, no una sino veinte veces, y hasta delante de la casa de Ayuntamiento. Los católicos tuvieron que defenderse, y la policia sólo se presentaba para detener a algun católico, culpable de haberse defendido con demasiado valor.»

Diputacion Foral y provincial de Navarra.

Sesion del 1.º de Setiembre de 1884.

Enterada la Diputacion de una instancia del Ayuntamiento de Oroz-betelu, solicitando se nombrase un perito para presupuestar las obras del cementerio y casa consistorial, dictó acuerdo en el sentido de que siendo de la exclusiva competencia del Municipio el servicio indicado, a la corporacion municipal incumbia el proporcionar dicho perito.

Sesion del dia 2.

Se acordó devolver al Ayuntamiento de Oteiza las cuentas de propios de los años 1872 a 1883, las de suministros ó gastos de guerra de 1.º de Febrero de 1872 a 22 de Diciembre de 1874, y las de carnicerías de 1.º de Agosto de 1881 a 31 de Mayo de 1883, para reformarlas.

Sesion del 3.

Dada lectura de un oficio del M. I. Sr. Gobernador civil de la provincia, trasladando otro del Alcalde de Elizondo, en que era inserto el del Alcalde de barrio de Lecaroz, relativo a la exaccion de 400 pesetas que por el terreno de peonada y media donde se construyó el cementerio hizo D. Pedro Maria Masoqui, cuya cantidad conceptuaron exagerada los vecinos; y previo informe del Perito de Montes del distrito D. Serafin Maria Olloqui, en que manifestaba que partiendo de que habia existido la conformidad del dueño del predio ocupado, la peritacion debia llevarse a efecto por dos nombrados por el Ayuntamiento y el interesado, y de resultar discordia, dirimiria un tercero nombrado por la Autoridad competente, a no ser que antes se sometieran ambas partes a la designacion de otro determinado, la Diputacion dictó acuerdo de conformidad con lo propuesto por el referido funcionario.

Enterada la Diputacion de un oficio del M. I. Sr. Gobernador civil de la provincia, trasladando otro del Excm. Sr. Capitan general, referente al pago del suministro de bagajes para el transporte de raciones destinadas a las fuerzas que guarnecen en el canton del País que, y oido el parecer de la Contaduría provincial, acordó oficiar al Alcalde de Elizondo a fin de que facilitara aquellos, cuyo importe le seria abonado de fondos provinciales, previa presentacion de las papeletas que acreditasen dicho servicio, segun se venia haciendo con los bagajes que prestaba para la conduccion de raciones a la tropa acantonada en el fuerte titulado de Guendulain en Velate.

Sesion del 4.

Se denegó una instancia de Lúcio Vidaurré, labrador, vecino de esta capital, solicitando que el niño Rufino Montes, procedente de la Inclusa y hoy residente en Fálces, a donde fué trasladado desde la Casa Misericordia por un vecino de dicha villa que lo tiene a su cargo, volviera a la compañía del reclamante.

De Cuba.

Un periódico de la Habana refiere lo siguiente: «En cumplimiento de órdenes superiores, eran conducidos por cordillera, de la Habana a Matanzas, dos de los expedicionarios del célebre Agüero, que se encontraban detenidos en la

complimentaros por este dia; no quiero que creais vanos mis cumplimientos, no; os deseo que veais otros muchos con felicidad...

—Os doy un millon de gracias, respondió el doctor.

—Otros muchos con felicidad, continuó el Viejo-Genera!, no tan solo por vos, sino por Anita, por Jack Maldon y por otros muchos. Aun me parece que era ayer, Jack, cuando erais un muchachulo, como que no le llegabais al hombro a Mr. Copperfield, y haciais la corte a mi Anita, a la sombra de los árboles del jardín.

—Querida mamá, dijo mistress Strong, no hablemos de eso.

—Anita, hija mia, no seas absurda, replicó la madre; ¡vais a avergonzaros de que se acuerden estas niñerías, ahora que sois toda una madre de familia! ¡una vieja, por decirlo así!

—¡Viejal exclamó Jack Maldon; ¡Anita una viejal Vaya.

—Si, Jack, prosiguió el General-Viejo, Anita es una ant gus casada. No decia ya por la edad... pues no puede serlo ninguna mujer a

los veinte años. Vuestra prima, Jack, es la esposa del doctor, y hablo de ella en ese concepto. Podéis felicitaros, Jack, que vuestra prima sea esposa del doctor; en él habéis hallado un amigo servicial é influyente, que cada vez será más bondadoso para con vos si os haceis acreedor, al menos así lo espero. No tengo orgullo, no, y por lo mismo no tengo ningun inconveniente en manifestar que algunos individuos de nuestra familia necesitan de un protector. Pertenecéis a ese número, Jack, ó perteneciais, mejor dicho, antes que el crédito de vuestro primo os procurara una proteccion.

El doctor, siempre generoso y bueno, indicó por medio de un gesto, que a su parecer no era necesario hablar de lo que habia hecho, y hubiese querido evitar a Jack Maldon aquel llamamiento a la gratitud. Pero mistress Markham se levantó de su silla para instalarse en otra al lado del doctor, y apoyando el abanico en su brazo añadió:

—Mi querido doctor, perdonadme si insisto: lo hago porque yo soy de las personas que saben agradecer. Este asunto es mi monoma-

nía: sois vuestra providencia, si, mi querido yerno, nuestra providencia.

—¡Tontería! ¡tontería! dijo el doctor.

—No tal, no tal: como aquí nos hallamos sin testigos, exceptuando nuestro amigo íntimo Mr. Wickfield, no puedo callarme. Si continuais así, haré valer mis privilegios de suegra y os refiriré... Hablo sinceramente, ¿por qué, pues, callarse? ¿Os acordais de mi sorpresa cuando pidiésteis la mano de Anita? No porque el hecho de por sí fuera extraordinario, no: habiais conocido a su padre, a ella misma la habiais visto nacer casi, y jamás creí que pudieseis ser mi yerno, como no creí tampoco que nunca pudieseis en casaros... Hé aquí todo.

—Si, si, respondió el doctor con buen humor, pero importa poco.

—No tal, exclamó la suegra poniéndose el abanico en la boca. Al contrario, importa, y mucho. Recuerdo todo esto porque quiero que se me contradiga el me separo de la verdad. Me pidiésteis a Anita, y le participé vuestra peticion sin violentarla y diciéndola solamente: «Anita, la proposicion es sumamente hon-

rosa; si tu corazon está libre...—Mamá, me respondió llorando, aun soy muy jóven... (lo cual era exacto) y apenas sé si tengo corazon.

—¡Oh! entonces, le repliqué, hija mia, quiere decirse que está libre, podéis estar tranquila. En todo caso, Anita, el doctor Strong espera vuestra respuesta con ansiedad; no es justo que se quede sin ella.—Mamá, díjome Anita llorando siempre, ¿ser a desgraciado sin mí? En ese caso me casaré con él. Y consentió de por sí; pues solamente despues que ella hubo consentido fué cuando le dije a Anita: Querida mia, el doctor Strong, no solo será vuestro esposo, sino que hará las veces de padre, y será, por decirlo así, el jefe de nuestra familia; representará el saber y la fortuna; en una palabra, será vuestra providencia. Empleé esta palabra aquel dia, y de ella me ha servido desde entonces... Puede ser que no posea ninguna mérito, pero no se me tachará de ser inconsecuente.

(Se continuará.)

carcel de la capital. Nómbrase al uno D. Manuel Gomez Yaldes, —conocido por D. José Varona, segundo jefe de la citada partida,— y el otro don Juan Benitez Perez. Ambos eran jóvenes; el primero como de treinta años y el segundo de veinticuatro. A dos leguas de distancia de esta villa, en las inmediaciones de la bodega nombrada de Panch Fuentos y frente al callejon que conduce al potrero Zaragoza, se presentaron, á las tres de la madrugada del lunes 17 del actual, cinco hombres armados de carabinas y revólveres, é hicieron fuego sobre los guardias civiles. A la vista de ese auxilio, con el que sin duda contaban, emprendieron la fuga los criminales. Pero la benemérita pareja de Guardia civil, salvando su responsabilidad y cumpliendo con su deber, sin que le faltase un momento su acostumbrada serenidad, contestó con tal acierto á la agresion de los unos y á la fuga de los otros, que dejó exánimes á Varona y Benitez, á hizo emprender la más precipitada fuga á los bandoleros sus auxiliares. A uno de los guardias le atravesaron el sombrero de un balazo y al otro le blusa. Reconoció el lugar del hecho, encontráronse allí dos revólveres. El señor Juez de primera instancia se constituyó en el lugar del suceso, iniciando las primeras diligencias y disponiendo la traslacion de los cadáveres al hospital de esta villa, donde llegaron á las doce del día. Numeroso gentío acudió al hospital desde los primeros momentos á conocer á los que, criminales, habian pagado con la vida su torpe conducta.

Gacetillas

En el gobierno de provincia se recibieron ayer los dos despachos siguientes de la Direccion general de Sanidad.

(13 de Agosto—4 y 20 m.)

“La Gaceta de hoy publica al siguiente parte sanitario: Provincia de Alicante; en el lazareto de Getafe (procedencias Alicante) el anciano enfermo ha mejorado y el niño que se hallaba grave, continúa en el mismo estado. En Elche hubo ayer 17 invasiones del cólera y 4 defunciones; en Novelda 4 y 2 defunciones, en Monforte 6 y 3 defunciones, todos estos casos ocurridos en el campo. En Hondon de las Nieves una invasion en una persona procedente de El he. Provincia de Lérida: en Arlesa de Segre una invasion y una defuncion. De los enfermos anteriores continúan dos graves.

(13 Agosto—4,45 m.)

Anoche no se remitió el parte conteniendo noticias epidemia en extranjero por no haberse recibido datos completos de nuestros cónsules.

El señor alcalde de Tudela don José Oñorbe, de acuerdo con la junta local de Sanidad, acaba de dictar energicas disposiciones para evitar la formacion de focos que puedan perjudicar á la salubridad.

Ayer se dijo que en Villava habia ocurrido el dia anterior otra desgracia. Uno de los trabajadores en las obras de reconstruccion de la fábrica de papel parece que estando en su tarea recibió, no sabemos por qué causa, lesiones de consideracion. Nos alegraríamos de que el rumor resulte infundado.

Los diputados por Navarra, señores general Daban, Los Arcos y Martinez (don Wenceslao), han acordado, segun El Dia, interesar al señor ministro de la Gobe nacion para que del fondo de calamidades se conceda alguna cantidad con objeto de remediar en parte las considerables pérdidas sufridas por el pueblo de Aburrea en el incendio que destruyó la mayoría de las casas de aquel pueblo.

Segun telegrama del gobernador de Cádiz, se ha descubierto en Arcos de la Frontera una sociedad organizada para el robo, el incendio y el asesinato. Se han cogido muchos libros y documentos de suma importancia, los cuales han sido remitidos al juzgado de instruccion. Han sido detenidos tres individuos, dos de ellos confesos.

Se ha establecido en Francia y Suiza la asociacion de Hermanas Impresoras, benéfica institucion debida al canónigo de Friburgo señor Schordoret. Dichas Hermanas imprimen sin retribucion alguna libros y escritos de propaganda católicos.

Dice un colega de Tudela: “Ayer tarde (jueves) visito la basílica del Santísimo, S. I. el señor obispo de Pamplona que, como sabrán nuestros lectores, se encuentra en esta ciudad. Por la mañana fué visitado por una comision del Cabildo y otra del Municipio. El domingo dará órdenes de primera tonsura y de tres á cuatro de la tarde administrará el sacramento de la Confirmacion á los niños de los pueblos del distrito.”

En la noche del dia 9 fué herido en la villa de Arróiz Juan Iturralde cheverria por su convecino Pablo Huarte siendo capturado el agresor. Habiendo tenido noticia de que habian llegado á Tudela dos individuos procedentes de la provincia de Lérida, los cuales habian sido detenidos y trasladados por la autoridad local, el señor gobernador de la provincia dispuso que ambos viajeros fuesen fumigados y tambien sus equipajes, y que continuaran trasladados por espacio de cuarenta y ocho horas, enviándoles despues en libertad.

En la villa de Caparros y en una casa de D. Ciriaco Aguirre se inició en la noche

del dia 10 un incendio, que fué sofocado sin que ocurrieran desgracias personales.

Llamamos la atencion sobre el anunciotitulado “Agencia y Centro general de negocios” de Francisco Urmeneta, por considerarlo de interés así para los ayuntamientos como para los particulares.

Escriben de Novelda:

“La enfermedad que nos aige, importada segun todas las probabilidades y no sé si certeza, de Marsella, hace 5 dias que va de baja ó sea á contar desde la tarde del domingo último en que se sacaron en rogativa á Santa María Magdalena y San Roque. Fué una procesion concurrentísima á pesar de la desercion de las familias. Segun digeron iban más de 700 luces y dos coros de sacerdotes cantando la letanía de todos los Santos: fué un espectáculo conmovedor dada la solemnidad del acto y el motivo por que se hacia, así que aun recuerdo con satisfacion el silencio sepulcral, el orden en que todos caminaban y la devocion con que se hacia. La poblacion, excepto los pobres, está desierta. Todas las personas acomodadas nos han abandonado, y aquí estamos nosotros, cúmplase la voluntad del Señor. Abrigamos la confianza de que se acabará pronto, pues desde el acto de la rogativa ha bajado bastante la enfermedad.”

Una pe iodico de Jaen refiere lo siguiente: “Ha tenido lugar el jueves en la Fontanilla una verdadera campaña entre gitanos, motivada por unos reales de corretaje con ocasion de un trato. La Casa de Socorro parecia el hospital de un campamento despues de la batalla. En ella han sido curados cinco heridos, uno con una terrible puñalada en un vacío, á través de la que salian los intestinos y calificada de mortal; dos con heridas contusas en la cabeza; uno con herida de arma de fuego en la parte posterior del cuello y otro con el brazo atravesado con navaja ótaca, siendo la herida horrosamente grande. Estos cuatro últimos son graves. Todos ellos fueron conducidos al hospital.”

Escrófulas, Raquitismo de los niños, inapetencia, blandura de carnes, padecimientos de la vista por linfatismo: se evitan corrigiendo y curan con el “Vino iodado de Quina de Orives” de exquisito gusto y que lo toman los niños con gran placer, como un dulce. Sustituyen con ventaja al aceite de hígado de bacalao; porque jamás produce diarreas ni estropea el estómago ni le causa el acido. Ex gr la marca de fábrica. D. venta en Pamplona Farmacia de Colmenares y Buldín.

Cultos religiosos.
Domingo.—La exaltacion de la Santa Cruz. En San Nicolás.—La Hermandad del Santo Cristo Alzado celebra la funcion anual, á las diez se celebrará una Misa rezada y á continuacion la solemne con sermón que predicará D. Galo Lagard.
En San Agustín.—La Asociacion de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebra los ejercicios acostumbrados los dias festivos dando principio al oscurecer.
En Recoletas.—Funcion á Ntra. Sra. de las Maravillas, á las diez de la mañana se manifestará S. D. M. y habrá Misa solemne con sermón que predicará D. Pio Yloy quedando expuesto hasta las cinco de la tarde que se hará la reserva.
En las Descalzas.—A las cuatro de la tarde, la V. O. T. de Ntra. Sra. del Carmen celebrará los ejercicios acostumbrados los segundos domingos de mes.
En San Fermín de Aldapa.—Al oscurecer se celebrará ejercicios al iluminado Corzon de María con platicas y auto de fe.
En el Hospital.—La Hermandad de Chocolateiros celebran su funcion anual con Misa solemne y sermón que predicará D. Santiago Ozcoidi, dando principio á las diez de la mañana.
En las Sierrvas de Maria.—A las diez y media se expone S. D. M. cantándose Misa solemne en la que predicará el Sr. D. Pedro Valasco, Rector del Seminario Episcopal, quedando expuesto el Santísimo hasta las seis de la tarde, en cuya hora se rezará el Santo Rosario, siguiendo el sermón que lo predicará D. Pio Yloy, Párroco de San Juan, acto continuado, se hará la reserva, despues de la cual, se cantará la Salve y los gozos á Nuestra Señora de la Salud terminando dichos cultos con una tierna despedida á la santísima Virgen.
Luces.—San Nicomedes.
En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expone S. D. M. á las cinco y media de la tarde y se reservará á las siete y media concluyendo con el santo Rosario.

Mercados.
Doble decálitro. Robo.
Trigo nuevo 315 pesetas 17.72
Avena 1.15 “ 8.15
Cebada 1.92 “ 10.80
Habas duras 2.51 “ 15.82
Habas anchas 2.85 “ 16.03
Beza 2.81 “ 15.82
Maíz 3.12 “ 17.55
Aliscol 2.81 “ 15.82
Alholva 3.53 “ 19.29
Linosa 2.60 “ 14.62
Callamon 3.64 “ 20.48
Trigo vendido 495 dobles decálitros, equivalentes á 352 robos y 4 almudes.

Anuncios preferentes

AGENCIA

Y

CENTRO GENERAL de NEGOCIOS

DE

FRANCISCO URMENETA.

Calle de los Descalzos, núm. 72, piso 2.º

PAMPLONA.

Esta Agencia, convenientemente establecida, se encarga de toda clase de gestiones que tanto los municipios como los particulares tengan que practicar en esta capital, cerca de las corporaciones provincial y municipal, oficinas públicas, dependencias del Estado, escritorios particulares, etc.; y en general de todos los actos, diligencias y negociaciones que les sea necesario entablar y seguir en pro de intereses comunes y privativos, presentando al efecto en los citados centros y dependencias, cuando fueren de necesidad, los escritos pertinentes.

La extension dada á esta Agencia por las múltiples y heterogéneas gestiones á que se dedica, no me permite enumerarlas detalladamente, con retándome por hoy, sin perjuicio de darla á conocer por medio de circular, á anunciar al público la constitucion en forma de dicha Agencia, deseando se comprenda su grande importancia é inmediata utilidad y que los Ayuntamientos y particulares que la distinguen con sus asuntos, toquen y se penetren de sus beneficios.

Aviso á los cazadores.

En la armería de Antero Michelena, calle Mayor número 19, se encuentra un gran surtido de armas de fuego de todas clases y sistemas de escopetas y demás útiles de un cazador; rifles con dos juegos de cañones, cuchillos de monte y todo lo que abraza el ramo de armería.

En la misma se construyen bombas de sacar agua de todos los sistemas, las hay tambien rotativas, todo á precio muy económico.

COLEGIO de HUARTE HERMANOS PAMPLONA.

Fundado en 1849, premiado con Medalla de Oro en concurso público el año 1859 y distinguido con honrosos testimonios por la Autoridad Eclesiástica Diocesana, por la Junta provincial y por la Local de Instruccion pública.

Primera enseñanza elemental y superior. — Teología de libros. — Francés. — Agri-cultura. — Dibujo. — Música. — Gimnasia. — Escuela de soros-mulos, etc.

Se admiten alumnos internos y externos para todas estas clases, y para la segunda enseñanza, que, bajo el régimen del colegio, acuden á las cátedras del Instituto Provincial.

INSTRUCCION RELIGIOSA obligatoria para todos los alumnos, á cargo de un señor Sacerdote nombrado con aprobacion del Diocesano.

DIRECTORES:
D. José María Huarte y D. Francisco Huarte, profesores de Instruccion primaria superior.

PROFESORES,
con los pasante necesarios.

D. Alberto Huarte, Bachiller en Artes y Profesor Normal con varios premios extraordinarios.

D. J. Manuel Huarte, Bachiller en Artes y Profesor Normal; premio extraordinario.

D. Mariano Huarte, Bachiller en Artes y Profesor de Instruccion primaria superior.

D. Estanislao Luna, Profesor de Música.

Aunque el Colegio es harto conocido por su antigüedad y por los tres mil alumnos de esta provincia y de otras educados en él; sus Directores darán cuantas noticias se les pidan y remitirán prospectos á quien lo desee.

Gabinete clínico

de operaciones y consultas del reputado cirujano dentista D. Mariano Rubio, Plaza del Castillo 28 2.º Pamplona.

Servicio permanente. Gratis las operaciones los domingos de 10 á 12 de la mañana.

Buena ocasion

En Puente la Reina, calle Mayor, número 83, hay de venta tres prensas para uva de las llamadas charlas.

Por si viniere el cólera.

Método curativo, infalible que dá á luz su verdadero autor D. Segundo Saenz Yoldi; precedido de la historia de los hechos, y felices resultados obtenidos en varios pueblos de la ribera de Navarra y Castilla en el año 1855.

Se halla de venta en la libreria de don Santiago Alonso, calle de Bolserias número 14, Pamplona, al precio de 4 reales, como tambien la Guia oficial de los ferro carriles de España y del extranjero á 50 céntimos de peseta.

EXPOSICION DE ROPA ECHHAS.

Gran bazar de las columnas.

COMERCIO Y SASTRERIA DE ESCANERO Y SORIANO, HERMANOS Zaragoza, Independencia, 26. CASAS:

En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

Gabanes sacos de verano y otoño

Novedades en formas y colores de 6, 7, 8, 9, 10, 12 y 14 duros lana, y de 16 á 20 forro seda superior.

PRECIOS FIJADOS. NOTA. En Pamplona se vende estantería y mostrador.

Billetes hipotecarios de Cuba

Se toman amortizados y cupones al contado y á la par.

Se descuentan cupones de toda clase de deudas y vencimientos, al contado. Compra y venta de valores.

Casiano Diaz 18. ZAPATERIA 18.

Subasta estrajudicial.

El día 23 del presente mes de Setiembre á las doce de su mañana y á instancia de la Estimantaria de Daoiz, se verificará simultáneamente y bajo el mismo pliego de condiciones en la Villa de Bilbao; ante el Notario Don Miguel Castañaza y en la Ciudad de Pamplona, por testimonio del Notario Don Leandro Nogore, en sus respectivos estudios, subasta estrajudicial de 32.132 metros cuadrados y 81 centímetros, divididos en cinco lotes, de terreno situado en el ensanche de la Villa de Bilbao y propio para edificaciones nuevas y en parte para almacenes é industrias por hallarse junto á la R. S. así mismo se subastará una casa señalada con el número 24 de la calle de Carnicería vieja de la misma Villa de Bilbao y el Caserío de Santa Agueda ó castan za menor con sus pertenencias, sito en el término municipal de la Aut. Iglesia Abando.

Los documentos inscritos de la propiedad de dichas fincas, así como las tasaciones periciales, planos, certificados de libertad de cargas y pliegos de las condiciones de la venta, estarán de manifiesto en las indicadas Notarias.

El telégrafo.

Madrid 13, 10 noche.
por 100 amortizable 75,00
4. por 100 perpétuo 60,00
Billetes hipotecarios de Cuba 90,10
Banco de España 274,50

Celebróse la benediction de la necrópolis. Hay buenas noticias de Novelda, pero malas de Elche.

El Corresponsal.

Imprenta de Fortunato J. Istúriz Plaza del Castillo, 17.

SECCION DE ANUNCIOS

PAMPLONA TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente *La Compañía fabril*

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

suto es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

Ojo con las falsificaciones! Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

MERCADERES 16

MÁQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de *La Compañía Fabril «SINGER»*

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja.

Enseñanza completa y gratis á domicilio.

MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente á los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

NOVEDADES EN MÁQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense Dycorp, Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto examen yo no podía pro doner las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas también existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

NO MÁS PAJA!

GERGONES DE MUELLE HIGIENICOS.

Cuanto se ha inventado hasta la fecha en todos los sistemas conocidos ninguno da el resultado tan satisfactorio como los que se construyen perfeccionados en la fabrica de camas de hierro de D. Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerías núm. 4, y Plaza Consistorial núm. 2.

Las muchísimas y respetables casas de esta capital que los poseen y usan con gran satisfacción son bastante garantía de las condiciones de aseo, limpieza y duración, así como por sus precios sumamente arreglados se recomiendan á todas las clases de la sociedad. Se confecciona á todas las medidas de 20 á 40 pesetas. Quien quiere dormir en paja expuesto á una afección, además de sus inconvenientes higiénicos en caso de enfermedad, cuando por tan poco dinero tiene cama cómoda y saludable?

Se construyen éstos reducibles para los Sres. militares y empleados. También se fabrican camas á medida fuertes sólidas bonitas y firmas modernas y elegantes pintadas y maqueada á la Inglesa desde 15 pesetas en adelante. Se hacen arreglos se pintan y trasforman las usadas. Bajada Carnicerías núm. 4 y Plaza Consistorial núm. 2 tienda.

JARABE BALSAMICO ANTI-CATARRAL

CON BREA DE NORUEGA, TREMENTINA DE VENECIA Y BALSAMO DE TOLU.

Formula especial de **ORIVE** Premiado en varias exposiciones

Con el uso de este jarabe se consigue el inmediato alivio y pronta y segura curacion de todas las afecciones de la *Laringe, Bronquios y Pulmones* con más acierto que por todos los medios conocidos hasta el día. El objeto principal de este inimitable jarabe es aumentar la nutrición, deficiente siempre en el paciente de las citadas enfermedades. Produce siempre superiores resultados en los catarrros recientes, mejor aun en los crónicos: en las toses pertinaces y antiguos; en la penosa expectoracion que promueve violentos accesos de tos, facilitando aquella y mitigando ésta; y en una palabra, sus efectos son siempre segurísimos en los casos que no suelen dar resultado ninguno de los jarabes ni pastillas que se preconizan para las enfermedades catarrales. Bien saben los señores médicos que la composición de este jarabe es la mejor garantía de sus efectos y virtudes.

Véndese en Pamplona farmacia de Colmenares y Buldaín. Exijase en todas las botellas la marca de fabrica garantizada por el gobierno español por la ley de 29 de Noviembre de 1882.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

DE

Seguros contra el granizo

APPRIMAFIJA

Establecida en Barcelona con arreglo á la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

NOTA

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Direccion General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las ripmas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.

Desde su fundacion, ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gouzalo, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megeese y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragon, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correoseguido si remiten un sello para la contestacion. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

Enfermedades del estómago.

El Doctor Puente especialista en dichas enfermedades, Médico Director de las aguas minerales de Burlada, agradecido á la buena acogida que le dispensan en esta poblacion, ha determinado tener su consulta los Martes, Jueves y Sabados en vez de los dos días á la semana que tenia señalado, con el fin de que los pacientes que lo deseen puedan consultarle en el poco tiempo que puede permanecer en esta capital. —Consulta de 12 á 5. Plaza de la Constitución 31. Pamplona. También pueden consultarle por el correo.

ANUNCIO.

En la acreditada y renombrada tienda de Ultramarinos de D. Ignacia Araya, San Nicolás, 40 y 42, se venden además de los frutos coloniales y de reino, perdigon de todas clases plomo legitimo á 22rs. arroba castañana. Cartuchos sistema Lefaucheur superior calidad puesto que tiene la ventaja de poderse cearrgar, al infimo precio de 6 reales ciento.